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التعليم الديني

الصف
مذكرة الاختبار القصير



 منصة سما التعليمية                                                   التعليم الديني                                                   -الصف العاشر

 عـوض زكـريـا .أ

 كان وأخواتها      الأفعال الناسخة

 زال ، مادام  ما، ما انفك  ،ما فتئ  ،ما برح ، أضحى ،  يس ل ،صار   ،أمسى  ،أصبح    ،بات  ،ظل  ،كان 

ويصبح  ولذلك تتغير المسميات في الجملة ، لأنها تغيّر حكم الخبر من الرفع إلى النصب ،   ناسخة هي أفعال

  لدينا ثلاثة أركان: فعل ناسخ، اسمه، خبره .

 نهتدي له نورٌ القرآنُ الكريمُ                          الجملة الاسمية               •

 نهتدي بهنوراً ما زال القرآنُ الكريمُ                بعد دخول الفعل الناسخ •

 )  نوراً ( خبره           ) القرآنُ ( اسمه      ) ما زال ( الفعل الناسخخة :   أركان الجملة بعد دخول الفعل الناس

 : معاني الأفعال الناسخة •

صاف اسمها بالخبر في الماضي  كان -  .تُفِيد اتِّ

صاف اسم كلٍّ منها بالخبر في الوقت  أصبح« و»أضحى« و»أمسى« و»باتالأفعال » - « تُفِيد اتِّ

 .المفهوم من الفعل

صاف اسمها بالخبر نهارًا ظل   -  .تُفِيد اتِّ

ل الاسم إلى حالٍ آخَر يدُلُّ الخبر عليه صار -  .تُفِيد تحوُّ

صاف الاسم بمعنى الخبر ليس -  .تُفِيد نفي اتِّ

ةِ  ما دام -  .تُفِيد بيان المُد 

« تعني استمرار وبقاء مُلازَمة خبر كلِّ فعلٍ »ما انفك   »ما فَتِئَ« و »ما بَرِحَ« و ما زال« والأفعال » -

 .منها لاسمه 

 لامات الإعرابية: وللفائدة نذكركم بالع

 علامات الجر  علامات النصب  علامات الرفع 

 ي: وذلك ف الضمة

 الاسم المفرد   •

 جمع التكسير   •

 جمع المؤنث السالم  •

 : وذلك في الفتحة

 الاسم المفرد  •

 جمع التكسير  •

 

 : وذلك في   الكسرة

 الاسم المفرد   •

 جمع التكسير   •

 جمع المؤنث السالم  •

: في جمع المؤنث   الكسرة في المثنى :  الألف

 السالم 

 : وذلك في  الياء

 المثنى

 جمع المذكر السالم 

 الأسماء الخمسة  

 في  : وذلك  الواو 

 جمع المذكر السالم  •

 الأسماء الخمسة.  •

 : وذلك في  الياء

 المثنى •

 جمع المذكر السالم  •

 

  : في الأسماء الخمسة   الألف 



 منصة سما التعليمية                                                   التعليم الديني                                                   -الصف العاشر

 عـوض زكـريـا .أ

 أضحى  - يسل –صار  –أمسى  –أصبح  –بات  –ظل  –كان  : تعمل بلا شروطأفعال ناسخة 

     مادام.  –زال  ما –ما انفك  –ما فتئ  –ما برح    : تعمل بشروطأفعال ناسخة 

 بنفي أو شبه نفي ةكون مسبوقتأن : شروط عملها  

 ه زال القلب مطمئنا بذكر الل    قول :ن و لا يجوز أن                  مازال القلب مطمئنا بذكر الله 

 فعل مسبوق بما المصدرية الظرفية: ما دام  -

 حدد الفعل الناسخ و اسمه و خبره فيما يلي: 

 الخبر الاسم  الفعل الناسخ المثال

 قال تعالى :" ما كان إبراهيمُ يهودياً "

 

 يهوديا إبراهيم كان 

 قال تعالى : " و أصبح فؤادُ أم موسى فارغاً "

 

 فارغا  فؤاد أصبح

 . أضحت المؤمناتُ خاشعات  

 

 خاشعات  المؤمنات  أضحى

وجهُه  ر أحدكم بالأنثى ظلشقال تعالى :" و إذا ب

 مسوداً وهو كظيم "

 

 مسودا وجهه  ظل

 أمسى المؤمنُ مطمئنَ القلبِ .

 

 مطمئن  المؤمن أمسى

 نبات الطبيبان بارعي

 

 بارعيْن الطبيبان  بات 

 المؤمنون كانوا متعاونين في الشدائد

 

 متعاونين  الضمير الواو  كان 

 ليس الأمرُ سهلًا .

 

 سهلا  الأمر ليس 

 عزم. أوليمازال الجنودُ 

 

 أولي الجنود مازال 

الضمير   كان  .كن مخلصا في عملك 

 المستتر

 خلصا م

 المتسابقان ما زالا متنافسين .

 

 متنافسيْن  الضمير الألف  مازال 

 



 منصة سما التعليمية                                                   التعليم الديني                                                   -الصف العاشر

 عـوض زكـريـا .أ

 ب الخطأ النحوي في الجملة التالية :صو   •

 عن الأقصى   مدافعينما انفك المسلمون                   عن الأقصى  مدافعونما انفك المسلمون 

 في كل مكان  خفاقات  كانت رايات الإسلام                    في كل مكان خفاقاتً كانت رايات الإسلام 

 بما يُوكل إليك  ملتزماً كن                                               بما يُوكل إليك  ملتزمٌ كن 

 أدخل على الجمل التالية فعلا ناسخا و عيّن اسمه و خبره:  •

 المسلمُ ذا عزيمة صادقة ما زال                                                          عزيمة ولمسلمُ ذا

 الإذاعة.  نشاط  في ينكارمش  محمد  وخالد  كان                      الإذاعة.  نشاط  في انك ارمش  وخالد   محمد  

 أعرب اسم الفعل الناسخ وخبره فيما يأتي: •

 "   قال تعالى : " و أصبح فؤاد أم موسى فارغاَ  

 بر أصبح منصوب وعلامة نصبه الفتحة. : خفارغًا                 : اسم أصبح مرفوع وعلامة رفعه الضمة. فؤادُ 

 

 صور الخبر مع الأفعال الناسخة 

 أو شبه جملة ) ويكون الخبر اسماً مفردا أو مثنى أو جمعا (  مفرد، وهو ما ليس جملةالخبر   ال •

 المسلمون مثلا يحتذى به في التعاون. كان 

 صار الطالبان ملتزمين بحضور الحصص 

 ظل المهندسون منغمسين بالعمل حتى المساء

 الجملة : ويكون الخبر هنا جملة فعلية أو اسمية  خبر   ال •

 ( تكسبونوقيل للظالمين ذوقوا ما كنتم  )  : الخبر الجملة الفعلية -

 صار الإسلام دعاته كثيرون   :  الخبر الجملة الاسمية -

 الخبر الجملة الاسمية لا بد أن يشتمل الخبر على ضمير عائد على الاسم.  ملحوظة :

 ) ظرف أو جار ومجرور ( ويكون محذوفاً مدلولًا عليه بشبه جملة  شبه الجملة :خبر  ال •

 : مازال بيننا دعاة  مخلصون مثال الخبر شبه الجملة الظرف -

 : كان الحضور في غاية السعادة  مثال الخبر شبه الجملة الجار والمجرور -

 

 



 منصة سما التعليمية                                                   التعليم الديني                                                   -الصف العاشر

 عـوض زكـريـا .أ

الفعل  المثال

 الناسخ

خبر الفعل 

 الناسخ

صورة خبر الفعل 

 الناسخ

 مفرد مطمئنين  بات  ن .بات العالمان مطمئني

 مفرد جادين  أضحى أضحى المتسابقون جادين في الفوز بالبطولة .

 جملة اسمية ثوابهم عظيم مازال ثوابهم عظيم  صابرون في السراء و الضراءمازال ال

 جملة اسمية أمواجه عاتية  أصبح  . ةأصبح البحر أمواجه عاتي

 جملة فعلية يذكر ربه  ما فتئ ما فتئ الرجل يذكر ربه .

 جملة فعلية تكسبون  كنتم "قال تعال : " وقيل للظالمين ذوقوا ما كنتم تكسبون

ولكن الله يهدي من  هداهمليس عليك  قال تعالى:"

 يشاء "

 شبه جملة عليك  ليس

 ملةشبه ج في وكره أمسى أمسى الصقر في وكره .

 شبه جملة أمام المنزل  ليست ليست السيارة أمام المنزل .

 

 ملحوظة 

 .قد يتعدد الخبر بعد هذه الأفعال  •

 . لله"   شهداءبالقسط  قوامين" يا أيها الذين آمنوا كونوا 

 .يجوز أن يتقدم الخبر في الأفعال الناسخة على اسمها •

 ر المؤمنين " اً علينا نصوكان حق قال تعالى:" 

 فهي الخبر ويكون متقدما على الاسم  إذا جاء بعد الفعل الناسخ مباشرة ) شبه جملة (  •

 خير                   الخبر: عندَ الناس               الاسم: كثير   الناس خير   مازال عندَ  

 . معا الأفعال عليها وعلى اسمهاهذه يجوز أن يتقدم خبر   •

 جاز تقديم الخبر  "ما  "بنفي غير  تماعدا الأفعال المسبوقة بما النافية فإذا سبق  

 جالسا لم يزل محمد.                      غزيراً كان المطر . 

 الظرفية. المسبوق بما المصدرية "دام  "يمتنع تقديم الخبر على  •
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 عـوض زكـريـا .أ

 : الخبر المفرد إلى خبر جملة فعلية فيما يليحوّل  -

 في الحرم  يتعبد ربهظلّ الحاج                                  به في الحرم. ر متعبّداظل الحاج 

 يسبح الله.ما فتئ المصلّي                                        الله مسبّحا ما فتئ المصلّي 

 

 ( تمام هذه الأفعال)

  وتستغني ،  اللازم الفعل كحالحالها    فيكون ، به وتكتفي فاعلًا  فترفع  ، تامة الناسخة الأفعال هذه تأتيقد 

 : التالية بالمعاني جاءتإذا  وذلك ،  بدونه المعنى يتم و بعدها المنصوب عن

                            حصل بمعنى   كان -

                                                               الصباح  بمعنى  دخل في أصبح -

                                   بمعنى دخل في المساء  أمسى -

 

 ليس  -مازال  -فتئ   ما ثلاثة وهي:الولازم النقص من هذه الأفعال 

 السؤال في العلم عيبا   ليس                                المسلمون متكاتفين مازال

 بعده في الجمل التالية : الاسم   الفعل التام من الفعل الناقص ، ثم أعرب زمي  

الفعل  المثال

 الناسخ

تام / 

 ناقص

 الاسم بعدهإعراب 

عهد: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه   ناقص  كان  قال تعالى:" وكان عهد الله مسؤولا"

 الضمة

قال تعالى: " وإن كان ذو عسرة فنظرة إلى 

 ميسرة"

 ذو: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.  تام  كان 

قال تعالى:" فسبحان الله حين تمسون وحين 

 تصبحون"

تمسون/ 

 تصبحون

واو الجماعة :ضمير متصل مبني على  تام 

 السكون في محل رفع فاعل.

اسم كان مرفوع وعلامة رفعه   الله: ناقص  لا يزال لا يزال  الله محسنا إليك.

 الضمة.

 ( فقطأمسى  –أصبح  –ملحوظة : المقرر في تمام الأفعال الناسخة هو ) كان 
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 عـوض زكـريـا .أ

  استخدم الفعل ) كان ( ناقصا مرة وتاما مرة أخرى في جمل من إنشائك.

 كان المتنافسان على الترتيب الأول متحمسيْن.   :  اقصكان فعل ن •

 ما شاء الله كان.        : كان فعل تام •

 

  استخدم الفعل ) كان ( ناقصا مرة وتاما مرة أخرى في جمل من إنشائك.

 ضروريا للمجتمعات أصبح العلم      :أصبح فعل ناقص •

 بنعمة من الله نا أصبح         أصبح فعل تام : •

 

  ( ناقصا مرة وتاما مرة أخرى في جمل من إنشائك. أمسىاستخدم الفعل ) 

 ما السباق محتد أمسى     مسى فعل ناقص:أ •

 أمسينا بنعمة من الله         تام :مسى فعل أ •

 

 

 

 كاد و أخواتها
 )أفعال المقاربة و الرجاء و الشروع ( 

 

 (  أوشك – كرب – كادوهي )   :أفعال المقاربة •

 كرب الحرُّ يزول .                     وتدل على قرب وقوع الخبر .

 (  اخلولق – حرى – عسىوهي )        :أفعال الرجاء •

 . حرى المريضُ أن يشفى                    . وتدل على رجاء وقوع الخبر

 – بدأ – أنشأ – علق – أخذ – هبّ  – طفق – جعلوهي كثيرة منها )  أفعال الشروع  •

 (  شرع

 أنشأ الموكبُ يتحرك                    وتدل على الشروع في الخبر .
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 عـوض زكـريـا .أ

 يكون خبرها في محل نصب. فترفع اسما و   وتدخل هذه الأفعال على الجملة الاسمية

 , وندر مجيء غير ذلك .   لكنَّ خبرها لا يأتي إلا جملة فعلية فعلها مضارععملها كعمل كان و أخواتها , 

 

 المعنى الصحيح للفعل الناسخ من خلال البدائل التالية : راخت •

 الشروع  - عسى الله أن يوفقنا .                                 - 

 الرجاء -            الطالب يدرس .                          أخذ  - 

 المقاربة  – كاد المسافر يعود .                                   - 

 

 : مغيرا ما يلزم أدخل فعلًا مناسباً من كاد و أخواتها على الجملة التالية •

 عسى الباطلُ ينكسر.                                           باطل منكسرال -

                   يتخرج . أوشك الطالب                                           الطالب يتخرّج -

 المسلمون ينهضون .  جعل                      المسلمون ينهضون.            -

 عسى المسلم ينتصر                                          منتصرالمسلم  -

 شرع المعلمان يشرحان الدرس                          معلمان شارحان الدرسال -

     حرى المؤمنات أن يخشعن في الصلاة            ؤمنات خاشعات في الصلاة    الم -

 

 اضبط بالشكل الصحيح اسم كاد و أخواتها فيما يلي : •

 القلبُ                    من جواه يذوب                        حين قال الوشاة: هند غضوب القلب كرب 

 المسافرُ                                                                                          أن يعود المسافراخلولق 

 الوقتُ                                                                                                 ينقضي.  الوقتيكاد 

 :ن سبب رفع الكلمات التي تحتها خط فيما يلي بيّ  •

 اسم اخلولق مرفوع بالضمة                            . أن يتحقق  المجدُ اخلولق  -

 مرفوع بالضمة  عسىاسم                                    . يدوم  الصفاءُ عسى  -

 واو مرفوع بال خذ أسم ا                  . يسعون للمجد  المتفوقونأخذ  -

 

 أسماء هذه الأفعال أن تكون معرفة و ندر مجيئها نكرة. فيالغالب  •

هُ     لهُ كل  يومٍ في خليقتِهِ أمرُ      عسى فرج  يأتي به اللهُ إن 



 منصة سما التعليمية                                                   التعليم الديني                                                   -الصف العاشر

 عـوض زكـريـا .أ

 :حدّد اسم الفعل الناسخ وخبره فيما يلي •

                 بخبر مناسب فيما يأتي : التاليةجمل  النمّ  •

 أن تغيب . .....................                                      أوشكت النجوم - 

   يعودون                 .إلى أوطانهم...........................طفق الحجاج -

 س. أن يتنف....................................                                  الفجر كاد -

 ب الخطأ النحوي الوارد في استخدام  خبر ) كاد و أخواتها ( في العبارات التالية :صوِّ  •

  هبّ المسافرُ يعود.                                                (عائداً ) المسافر  هبّ  -

  أخذ الغيمُ ينقشع.                                                 .)منقشعا(الغيمُ  أخذ  -

 طفقت الإدارةُ تشجّع الأنشطة المختلفة.         . الأنشطة المختلفة(شجعت ) طفقت الإدارة  -

 

 حكم اقتران خبر كاد وأخواتها بـ أن 

 وهي: »حرى، واخلولق« ،أن   أفعالٍ يجِبُ اقترانُ خَبَرها بـ .1

ماءُ أن تمطِرَ، ولا يجوزُ أن تَقولُ: »حرى زيدٌ يقومُ« ولا تَقولُ:  اخلولَقَتِ  حَرى زيدٌ أن يقومَ، اخلولَقَتِ السَّ

ماءُ تُمطِرُ   . السَّ

دُ خَبَرها من   .2 روعِ  أن  أفعالٌ يجِبُ تجرُّ ، جعل(وهي: أفعالُ الشُّ  )شرع، أنشأ، أخذ، طَفِق، عَلِق، قام، هبَّ

 طَفِق خالِدٌ ينام، ولا يجوز أن تَقولُ: طفق خالدٌ أن ينامَ.  

ةِ )   :ومنه قَولُه تعالى جَنَّ هِمَا مِن  وَرَقِ ال  صِفَانِ عَلَي   (  وَطَفِقَا يَخ 

دُه منها، .3  .وهي: )عسى، أوشك( أفعالٌ يَكثُرُ اقترانُ خَبَرها بـ»أن« ويقلُّ تجرُّ

حَمَكُم   :قَولُه تعالى كُم  أَن  يَر    عَسَى رَبُّ

دُ خَبَرها من »أن« ويَقِلُّ اقترانُ خَبَرها بـ»أن .4  .وهي: )كاد، كرَبَ( ،«أفعالٌ يَكثُرُ تجرُّ

صَارَهُم   :قَولُه تعالى طَفُ أَب  قُ يَخ  بَر  هُ  :، وقَولُه تعالى يَكَادُ ال  نَ مِن  ر  مَوَاتُ يَتَفَطَّ   تَكَادُ السَّ

( قَولُك: كاد القِطارُ أن  يَصِلَ   . ومِثالُ اقترانِه بـ)أن 

 الخبر الاسم المثال

 يتمتعون الزوارُ  .جعل الزوارُ يتمتعون بسحر الطبيعة

 يكتب  الشاعر  يكتب القصيدةأنشأ الشاعر 

 يتفطرن  السماوات . قال تعالى:" تكاد السماوات يتفطرن منه "

 أن يكفّ  الله   قال تعالى:" عسى الله أن يكفّ بأس الذين كفروا"
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 عـوض زكـريـا .أ

 اذكر حكم اقتران خبر الفعل الناسخ ) كاد و أخواتها ( بـ أن فيما يلي : •

 حكم اقتران الخبر بـ أن المثال

 واجب اخلولق الموج أن يهدأ . -1

 يمتنع  جعل المتسابق يركض .  -2

 جائز  أوشك الفجر أن يتنفس . -3

 

 استبدل بأفعال الشروع أفعال رجاء أو مقاربة و العكس : •

 أخذ الودُّ يدوم .                                  عسى الود أن يدوم .   -

           شرع الكربُ ينقضي .                                 أوشك الكرب ينقضي .    -

 حرى كلمة العرب أن تتوحد .                            أخذت كلمة العرب تتوحد .  -

 كادت المشكلة تزول .                      بدأت المشكلة تزول .                -

 

  الشروع : وأمقاربة الرجاء أو الأفعال  كان وأخواتها فعلا مناستبدل ب •

 طلابُ يتنافسون على المركز الأول شرع ال                    المركز الأولالطلاب متنافسين على  ارص

 مازال المسلم مدافعا عن أرضه                                  عسى المسلم يدافع عن أرضه 

 

 :ما يلي ب الخطأ النحوي فيصو •

  اخلولقت الطائرةُ أن تهبط بسلام .                                   تهبط الطائرة بسلام . تاخلولق

 أخذ الحاجُّ يعود من رحلته .                                         . أخذ الحاج أن يعود من رحلته
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 الحروف الناسخة    )إنَّ وأخواتها(

 لعل َّ ( –ليت َ  –لكن َّ  –كأن َّ  -إن َّ  –هي ) أن َّ 

تدخل هذه الحروف على الجملة الاسمية فتنسخها ، أي تغير صورة المبتدأ والخبر ،فتنصب المبتدأ   :  عملها

 ويسمى اسمها ،وترفع الخبر ويسمى خبرها. 

 هذه الحروف: انيمع

 للرجاء  : لعلَّ          للتمني   : ليت          للاستدراك : لكنَّ      : للتشبيه كأنَّ        للتوكيد : إن َّ وأنَّ 

 حدد الحروف الناسخة في الأمثلة التالية وبين معانيها :

 اه ــــــــــــــــــــــمعن الحرف الناسخ ال ــــــــالمث

   .   الأمين" من استأجرت القوي   خيرَ  إنّ "
 

 .  "وأنّ هذا صراطي مستقيما فاتبعوه"
  

 .  نهم خشب مسندة"كأ"
  

 " إن الله لذو فضل على الناس ولكنّ أكثر  الناس لا يشكرون" 
  

 ." يا ليتني كنت معهم فأفوز فوزا عظيما"
  

 .  الله يحدث بعد ذلك أمرا" لعل "
  

 مع ضبط اسمه و خبره :يفيد التوكيد حرفاً ناسخاً  ااكتب جملة مستخدم •

 قلوبَ الكبيرةَ مملوءة  بالخير والمحبة. إنّ ال -

 يلزم: ما رو غيّ  اناسخ االفعل الناسخ حرفباستبدل  •

 . إن القارئين مسترسلان في القراءة                                  .كان القارئان مسترسلين في القراءة -

 المتسابقين متنافسون على الترتيب الأول. نَّ علمت أ.    مازال المتسابقون  متنافسين على الترتيب الأول -

 :   صحيحة بعد حذف الحرف الناسخكتابة كتابة الجملة التالية  دعأ •

 المؤمنون فائزون .                           المؤمنين فائزون .  ن  إ -
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 :   والخبر فيما يليأعرب الاسم  -

 الخبر إعراب إعراب الاسم المثال

: اسم إن منصوب وعلامة  الساعين إنّ الساعين إلى الخير مأجورون.

 نصبه الياء . 

: خبر إن مرفوع مأجورون

 وعلامة رفعه الواو. 

: اسم إن منصوب المؤمناتِ  إنّ المؤمناتِ فائزاتٌ.

 وعلامة نصبه الكسرة. 

مرفوع وعلامة  : خبر إن فائزات

 رفعه الضمة. 

: اسم لعل منصوب وعلامة  الإخوة لعلّ الإخوةَ أولو فضل.

 نصبه الفتحة. 

: خبر لعل مرفوع وعلامة  أولو

 رفعه الواو. 

: اسم كأن منصوب وعلامة  الجنود كأنّ الجنودَ في المعركة أسودٌ.

 نصبه الفتحة. 

: خبر كأنّ مرفوع وعلامة  أسود

 رفعه الضمة. 

: اسم لكن منصوب  الأساس جديدٌ لكنّ الأساسَ قديمٌ.البيت 

 وعلامة نصبه الفتحة. 

: خبر لكنّ مرفوع وعلامة  قديم

 رفعه الضمة. 

 أنواع وصور الخبر 

 أتي خبر إنَّ وأخواتها على عدة صور، وهي: ي

 : خبر مفرد •

 . جمعاً   ممثنى أ ممفرداً أفي هذه الحالة يكون الخبر عبارة عن كلمة واحدة، أي اسماً ظاهراً، سواء أكان 

 : خبر مفرد .   عبد الله                              قال تعالى:" إني عبد الله آتاني الكتاب وجعلني نبيا" 

 : خبر مفرد .  نشيطونَ                                                                          .ليتَ الطلابَ نشيطونَ 

 .خبر جملة •

 وهو نوعان: جملة اسميّة، وجملة فعليّة  

    خوّان كفور" كل  لا يحب عن الذين آمنوا إن الله  يدافعقال تعالى: "إن الله 

 : خبر جملة فعلية لا يحب  –يدافع 

 : خبر جملة اسمية .  ثماره طيبة                                       إنّ النجاح ثماره طيبة 

 : خبر جملة اسمية .  بعضُهم أولياءُ بعض                  )وإن  الظالمينَ بعضُهم أولياءُ بعضٍ(
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 خبر شبه جملة  •

 جملة جار ومجرور ويكون الخبر شبه جملة على نوعين: شبه جملة ظرفيّة، وشبه 

 ) اختصارا نقول خبر شبه جملة ( : متعلقان بخبر محذوف  من أعظم الأخلاق  لتسامح من أعظم الأخلاقلعل  ا

 لدينا : خبر شبه جملة                   لدينا أنكالا وجحيما ( قال تعالى ) إن  

 حول الخبر المفرد إلى خبر جملة و العكس فيما يلي : 

 إنّ الله يخلق كل شيء.                              إنّ اللهَ خالقُ كلّ شيء . -أ 

 لعلّ الصباحَ سارٌّ .                            لعلّ الصباحَ أخباره سارّة . -ب

 : ما هو مطلوب بين القوسينالفراغات التالية ب  املأ

 في التأني                  (خبر شبه جملة)               .                السلامة                  إنّ  -

 يستعد                (خبر جملة فعلية)               للنجاح.                      لعلّ الطالبَ  -

 كريمٌ                          (خبر مفرد)                                               شهدت بأنّك  -

                ميلجوه ج             (خبر جملة اسمية)                                          يت الخريف.      ل -

 لحوظة: م

 جاراًّ و مجروراً (  –يجوز تقديم الخبر على الاسم إذا كان  ) ظرفاً  •

 ضيوفا   في الدارإن                                          أنكالا وجحيما ( لديناقال تعالى ) إن 

 :الخبر على الاسم في حالتينيجب تقديم  •

 وذلك للفصل بين إنّ و اسمها إذ لا يجوز اجتماع مؤكدين ،  إذا كان الاسم مقترناً بلام الابتداء -

 لأولي الأبصار ( لعبرة  في ذلك قال تعالى ) إن  

 صاحبه.  في المنزل لعل           إذا اتصل باسم الحرف الناسخ ضمير يعود على الخبر .  -

 لحكما سبب التقديم الأمثلة

 جائز لأن الخبر شبه جملة   . قال تعالى: "إنّ مع العسر يسرا"

 ائزج لأن الخبر شبه جملة   .  "إنّ فيها قوماً جبارينقال تعالى"

 واجب  لأن الخبر شبه جملة و لام الابتداء جاءت مع الاسم " إنّ لنا للآخرة و الأولىقال تعالى:"

 واجب  لأن اسم إنّ به ضمير يعود على معمول الخبر   أهلها . إنّ في الدار 

 واجب  لأن اسم إنّ به ضمير يعود على معمول الخبر   إنّ مع محمد كتابه .
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 لام الابتداء

  :تعالى  قال ،المبتدأ على دخولها لكثرة بذلك يتوسمّ  ، وكيد التّ  لقصد  بها يؤتى  " لام"  هي الابتداء " لام" 

 .(اللهِ   من هم صدورِ   في رهبةً  أشد   أنتمـلَ )

 على الخبر وسُميت باللام المزحلقة : " دخلت "اللام، على المبتدأ والخبر  فإذا دخلت "إنّ"  

)  )وإنّك لَعلى خلقٍ عظيم (                  " لقائم   ازيدً  إنّ "                  )إنّ الله لعفوٌّ غفور 

 :نحو ،الخبر عن رخّ أ يت أن بشرط إنّ  اسم أيضًا لامال  عليه تدخل اوممّ 

 رةً عبْ لَ   هرِ الدّ  حوادثِ  في إنّ    (مَمْنُونٍ  غَيْرَ  الَأجْرً  لَكَ  وَإِن  )     (يبٍ نِ مُ  دٍ بْ عَ  لِّ كُ لِ  ةً يَ لَ  لكَ ذَ  يفِ  ن  إِ ) :تعالى  قال

 . " الزيدً  ارِ الدّ  لفي إنّ "   :قولن  فلا،  الخبر علىتدخل  لا أنعند دخول "اللام" على الاسم  رطتش ويُ 

 مـا الكـــافــــة

تدخل ما الزائدة على الحروف الناسخة فتكفها عن العمل و تلغي اختصاصها بالأسماء فتدخل على   -

 إلى الموت"  يساقونما : قال تعالى: " كأنّ الأفعال أيضاً 

 :ا  بعدها مبتدأ و خبرو إذا دخلت على الحروف الناسخة المقترنة بما على جملة اسمية كان ما  - 

 واحد" اللهُ إله  قال تعالى:" إنما 

 فإنه يجوز مع وجود ما وجهان  (  ليت ) يستثنى مما سبق 

 ليتما الربيعُ دائم  :    الإهمال                                               ليتما الربيعَ دائم  :    الإعمال 

 :اجعل الأحرف الناسخة فيما يلي مكفوفة عن العمل واضبط ما بعدها بالشكل

 اقتران الحرف الناسخ  بـ ما الكافة بعد  الجملة  

 علمت أنما أخوك طالب  مهذّب  علمت أنّ أخاك طالب مهذّب .  -1

 إنما الكتابان مفيدان  إنّ الكتابين مفيدان . -2

 ليتما المؤمنين فائزون  ليت المؤمنين فائزون .  -3

 ليتما المؤمنون فائزون 
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 المتسابقاتُ متنافسات  كأنما  كأنّ المتسابقاتِ متنافسات  .  -4

 لعلّما السماءُ ممطرة   لعلّ السماءَ ممطرة  .  -5

 في الاصطياف متعة لكنّما المصيفُ حار   في الاصطياف متعة لكنّ المصيفَ حار  .  -6

 

 حهاوفت همزة )إنّ(  كسرمواضع 

 ول. بعدها بمصدر مؤتفتح همزة ) أنّ ( إذا جاز تأويلها مع ما :   ) أنَّ ( همزةالأولا : فتح 

( أي أنك يعجبني، )، أي: سرني وجودُك(سرني أنكّ موجود في الدرسمثل : )  . اجتهادُك  يعجبني: مجتهد 

( أي: عُلِمَ  ، ، أي: عُرِف إحسانُه(عُرِف أن  الرجلَ محسن  ) كَ كُوفِئْتَ( أي: مكافئتك، )عُلِمَ أن  زيداً ناجح  )عُلِمَ أن 

 نجاح زيدٍ. 

  همزة )إنّ( وجوب كسرمواضع  :ثانياً 

 تكون همزة إن  مكسورة في مواضع أشهرها:    

ا فتحنا لك فتحاً مبيناً( :مثل :في بداية الكلام  تقعإذا و .1  الكوثر( أعطيناك إنّا، ))إنَّ

ه  ، )الْكُنُوزِ مَا إِنَّ مَفَاتِحَهُ لَتَنُوءُ()وَآتَيْنَاهُ مِنَ  :نحو  :بعد الاسم الموصول  وقعت إذا  .2 هنأت الذي إنَّ

 عاقل(. إنّه  الذي  )وجاء مخلص(،  إنّه   الذي  انتصر(، )فائزٌ 

كَ لمن المرسلين( (: لاموفي الخبر )   القسم  إذا وقعت بعد .3 )والعصر إنّ ، نحو: )يس والقران الحكيم إن 

 لصادق إنك )والله ، (علمت إن زيداً لقائم) ، المنافقين لكاذبون()والله يشهد إن    الإنسانَ لفي خسر(

 لقادرون(.  إنا والمغارب المشارق برب   أقسم ، )فلا لمعكم( إنهم باللهِ  )ويحلفون 

ي عَبْدُ اللهِ( :القول المحكي  إذا وقعت بعد .4 هُ موافق  على  ) معكم(، إنّي وقال، )مثل: )قَالَ إِنِّ قال إن 

ا فَقَالُوا)، (الصلح ي عَجَبًا(، )وَقَالَ  قُرْآنًا سَمِعْنَا إِن  ي( إِلَى مُهَاجِر   إِنِّ هِ  هُدَى إِن   قُلْ ، )رَبِّ  الْهُدَىٰ(.  هُوَ  الل 

خَذَ، خَالَ، زَعَمَ، جَعَلَ،  حَسِبَ، رَأَى،  )ظن  وأخواتها: وَجَدَ، بعد فعل أو أفعال القلوب وقعت إذا  .5 عَلِمَ(  ات 

هُ     :لام( ) في الخبر و كَ  يَعْلَمُ  مثل: )وَالل  هُ   ، رَسُولُهُ(لَ  إِن  (لَ )علِمتُ إن   شاعر 
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زْقَ وفير  )مثل:   :(بعدَ )حيثُ إذا وقعت  .6 ( حيثُ  )أجلسُ  (،اذهبْ حيثُ إن  الرِّ  . إن  العلمَ موجود 

(، (، وقفت إذ إن  الطالب واقف)مثل:  :الفجائية بعدَ )إذ( إذا وقعت .7  )تريثتُ إذ إن  التريثَ مفلح 

(بعد إذا وقعت  .8 فَهَاءُ(، ية:ستفتاحلا ا  )ألاَّ هُمْ هُمُ السُّ  عليهم(. خوف لا الله أولياء إنّ  ألا) نحو: )أَلَا إِن 

 

 لا النافية للجنس

 ، وذلك على سبيل الاستغراق. الاسم نفيا تاماتدل على نفي الخبر عن جنس  هي التي النافية للجنسلا 
 من الحروف الناسخة وتعمل عمل ) إن ( فتنصب اسمها وترفع خبرها . وهي 

 :" ذلك الكتاب لا ريب فيه هدى للمتقين" كقوله تعالى 

 لا طالب علم كسول                            :معرب   مثال 

 اسم لا النافية للجنس منصوب بالفتحة . كسول : خبر لا مرفوع (  ) طالب : 

 حكم الكسل عن كل طلاب العلم.   ي : أننا ننف معنى الجملة

 :شروط عمل لا 

 تثريب عليكم اليوم. " لا  أن يكون مرادا بها استغراق الجنس لجميع الأفراد نصّا لا احتمالا.  •

 لفظا أو معنى كالأعلام المشهورة حين يراد صفاتها لا مسمياتها. أن يكون اسمها وخبرها نكرتين  •

 اليوم. لا حاتمَ 

) المؤمن : مبتدأ مرفوع .  ولا مهمل    مقصر   لا المؤمنُ     شرط بطل عملها ولزم تكرارها .هذا الإذا فقدت 

 مقصر : خبر مرفوع ( 

 بينها وبين اسمها بفاصل، فإن وقع هذا ألغي عملها ، وتكررت.فصل ألا يُ  •

 لا بيننا خائن ولا جبان .                        "لا فيها غول ولا هم عنها ينزفون" 

 )بيننا : شبه جملة في محل رفع خبر مقدم . خائن : مبتدأ مؤخر مرفوع ( 
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 الجرّ.ألا تسبق بحرف جرّ، فإن سبقت بحرف جر ألغي عملها، وجرّ ما بعدها بحرف  •

 الطموح بلا كفاح فشل .                              بلا زادٍ.   سافر عبدالله

 ) بلا : الباء حرف جر / لا : ملغاة لا عمل لها . كفاح : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة (

 علل إبطال عمل لا النافية للجنس في الجمل التالية :

 ا معرفةلأن اسمه                     لا البخل محمود و لا الإسراف مقبول. 

 فصل بينها وبين اسمها بفاصل لأنه                       متقاعس. لا في الصف مشاغب و لا 

 لأنه دخل عليها حرف جر                                                  .ثار الرجل بلا سبب

 اضبط اسم لا النافية للجنس و خبرها في الجمل التالية :

 .بخيلَ محمود  لا                                لا بخيل محمود .  -

 . فائزات   تٍ مقصرا لا                           لا مقصرات فائزات .  -

 .رجلَ علمٍ مذموم  لا                           لا رجل علم مذموم .  -

 . معلمين متخاذلونلا                         معلمين متخاذلون . لا  -

 :  أنواع اسم لا النافية للجنس

 : يأتي اسم لا النافية للجنس على ثلاث صور

 : الصورة الأولى

 ، أي غير مضاف ولا شبيه بالمضاف، وهو ما لا يكون عاملا فيما بعده. أن يكون مفردا

 ولا يكون منونا. ، يبنى على ما ينصب به من فتحة أو ياء أو كسرة ) مبني ( :  حكمه الإعرابي

 حكمه الإعرابي اسم لا النافية للجنس ةصور الأمثلة

 مبني على الفتح في محل نصب اسم لا  مفرد في البيت .  رجلَ لا  -1

 . مبني على الياء في محل نصب اسم لا  مفرد ) مثنى (  مجتمعان . ضدينلا  -2

 . مبني على الياء في محل نصب اسم لا  مفرد ) جمع مذكر سالم (  مشكورون  متعصبينلا  -3

 . في محل نصب كسرةمبني على الاسم لا  مفرد) جمع مؤنث سالم (  فائزات   مقصراتٍ لا  -4
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 أن يكون اسمها مضافا.   :  الصورة الثانية

الفتحة في المفرد، والياء تكون علامة الإعراب بحسب نوع هذا الاسم: : ) معرب منصوب ( حكمه الإعرابي

 في المثنى والجمع، والكسرة في جمع المؤنث السالم، والألف في الأسماء الستة. 

 حكمه الإعرابي افيةاسم لا الن ةصور الأمثلة

 اسم لا منصوب وعلامة نصبه الفتحة.  مضاف إلى ما بعده بيننا.  سوءٍ  لا رجلَ 

 منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة.اسم لا  مضاف إلى ما بعده مكرّم.  أخا جهلٍ لا

 اسم لا منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.  مضاف إلى ما بعده   عندنا. رجليْ سوءٍ  لا

 . مذكر سالم اسم لا منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مضاف إلى ما بعده محبوبون. مهملي واجباتهملا 

، وهو ما اتصل به شيء من تمام معناه، أي يكون عاملا  الاسم شبيها بالمضافأن يكون  الصورة الثالثة :

 . فيما بعده

 يكون معربا منصوبا.   حكمه الإعرابي

 حكمه الإعرابي اسم لا النافية للجنس ةصور الأمثلة

1-  .  اسم لا منصوب وعلامة نصبه الفتحة.  ف شبيه بالمضا لا قبيحًا خلقه حاضر 

 اسم لا منصوب وعلامة نصبه الفتحة  شبيه بالمضاف  عندنا. لا مذمومًا فعله -2

3-  .  اسم لا منصوب وعلامة نصبه الفتحة.  شبيه بالمضاف  لا فاعلًا خيراً مذموم 

.  لا -4  اسم لا منصوب وعلامة نصبه الفتحة.  شبيه بالمضاف  راغبًا في الشرّ محمود 

 

 خبر لا النافية للجنس

 خبر )إنّ و أخواتها ( فقد يأتي :مثل  خبر لا النافية للجنس

 لا فقرَ أشدُّ من الجهل         : خبر مفرد •

 لا رجلَ سوءٍ يُعاشر      :جملة فعلية •

 لا وضيعَ نفسٍ خلقه محمود.     :جملة اسمية •

 لا عقل كالتدبير، ولا ورع كالكفّ         :شبه جملة •

 نوع خبر لا النافية للجنس في العبارات التالية : بين



 منصة سما التعليمية                                                   التعليم الديني                                                   -الصف العاشر

 عـوض زكـريـا .أ

 نوع الخبر فيما يأتي : احدد اسم لا و صورته و خبرها ، مبين

 نوعه الخبر صورته الاسم الجملة

 مفرد  كذاب مفرد  مسلم .  لا مسلم كذاب   -1

 شبه جملة  بيننا  مفرد  مقصرين  لا مقصرين بيننا .  -2

شبيه   راغباً  . لا راغباً في الشر محمود   -3

 بالمضاف 

 مفرد  محمود

عن  ونيغفل علمٍ  يلا طالب -4

 م. واجبه 

 جملة فعلية  يغفلون  مضاف  طالبي علم 

 جملة اسمية  مذموم خلقه  مفرد  كريم خلقه مذموم . لا كريمَ  -5

 من بين البدائل فيما يلي:الإجابة الصحيحة    راخت

 متشائمان .  عاقلينلا  -  

 شبيه بالمضاف منصوب ( .  –مضاف منصوب    – مفرد مبني –اسم لا : ) مفرد منصوب 

 مجرور ( . – منصوب –مبني  –اسم لا : ) مرفوع               طرق ناجون من العدالة .     قاطعيلا  -

 مفرد ( . –شبه جملة   –جملة فعلية  – جملة اسميةنوع خبر لا : ) .         مجالسته نافعةلا منافق  -

 ( منصوب شبيه بالمضاف – منصوب مضاف  – فرد منصوباسم لا : ) منعمة ربه محروم .       شاكراً لا  -

 

 نوع الخبر الأمثلة

 خبر مفرد  .  محبوبلا خاسر -1

 خبر مفرد  .محبوبان لا مقصرين  -2

 خبر مفرد  .  مشكورونلا مهملين  -3

 خبر مفرد  .  فائزاتلا مهملات   -4

 خبر جملة فعلية  . يهمل واجبه لا مجتهد  -5

 خبر جملة اسمية  .واجبه مهمل لا جندي  -6

 جملة ) جار و مجرور (خبر شبه  .  عليكلا بأس  -7



 منصة سما التعليمية                                                   التعليم الديني                                                   -الصف العاشر

 عـوض زكـريـا .أ

 : وفوائدظات وحمل

 موجود (   –يجوز حذف خبر ) لا ( إذا فهم من الكلام . ويكون التقدير ) قى ذلك  -1 

 ) لا شك أنت ناجح ( .         مثال :         )أنت ناجح لاشك( .  -

 ذلك (  فيعلى الفتح والخبر محذوف تقديره )  مبنيشك : اسم لا 

 يجوز أن تقترن لا النافية للجنس بهمزة الاستفهام   -2

 . ) طالب : اسم لا منصوب بالفتحة ( )مثل  :   ) ألا طالب علم بيننا ؟  -

شك ، لا جدال ، لا ريب ، لا نزاع ، لا غرو ، لابد ، لا حياة ، لا يأس ، لا حول ، لا طاقة ، لا سعادة   ) لا  -3

 محل نصب .  فيعلى الفتح  مبني( تأتى جميعها اسم لا النافية للجنس   لا أمان

 يجوز حذف اسم " لا " . فيقال : لا عليك ، أي : لا باس عليك ، وهو نادر .  -4

 

 


